



## Annoncer le kérygme dans un contexte particulier

### Atelier 17

## Le kérygme dans l'expérience de vie des migrants

**Animateur** : Les trois ateliers ont été animés par des délégués et membres de pastorales diocésaines des migrants:

Isabelle Roustang et François Demaison (Créteil), Hervé et Marie-François Magne (Limoges), Tindjo Marie-Paule Yeo (Châlons en Champagne), Jean-François Mégret (Rodez) et Étienne Faure (Besançon).

### Déroulement de l'atelier

#### - Exposé de la problématique

Raconter le parcours d'une ou de plusieurs personnes

- L'une qui arrive à une situation positive actuelle : *par exemple le témoignage de Oumou, guinéenne, à l'occasion de la Journée mondiale du migrant et du réfugié du dimanche 25 septembre 2022, vidéo du diocèse de Créteil : "[Je veux juste que tu m'appelles](#)" - YouTube*
- L'autre beaucoup plus problématique : témoignage sur une rencontre avec une personne migrante rencontrée à l'hôpital avec de multiples difficultés : linguistique, administrative, médicale, financière, etc.

On fait ensuite silence, avec la lecture du verset suivant : « *L'immigré qui réside avec vous sera parmi vous comme un israélite de souche, et tu l'aimeras comme toi-même, car vous-mêmes avez été immigrés au pays d'Égypte. Je suis le Seigneur votre Dieu.* » Lévitique 19-34

#### - Les questions de travail en petit groupe

- **Premier temps** : témoignages reçus

Suis-je touché? Par quoi et pourquoi?

Ces témoignages me rejoignent-ils dans mon expérience, mon parcours, ma propre vie?

Ces parcours font-ils écho à un moment de la vie de Jésus, une de ses paroles, un passage des écritures?

- **Deuxième temps** : "*J'étais un étranger et vous m'avez accueilli*" (Mt 25.35)

Quelles difficultés, interrogations, peurs, peuvent surgir face à la migration, aux migrants, aux chrétiens qui ne partagent pas forcément mon point de vue?

Comment je les dépasse? Comment l'Église (Communauté, Pastorales, Services, CEF, etc.) peut-elle m'aider et nous aider dans ce dépassement?

Comment puis-je et pouvons-nous concrètement incarner le kérygme auprès de nos frères et sœurs migrants?

*Une personne « rapporteur » collectera les points marquants de l'échange. Le groupe décidera en fin d'échanges de 3 points à partager lors du retour en plénière.*

- Votre conclusion (ce avec quoi vous souhaitez que les participants repartent) :

Pour faire écho à la question qui nous est posée: "le kérygme dans l'expérience de vie des migrants", et tenter une réponse, constatons que le kérygme est affaire d'annonce, de communication dit-on maintenant, laquelle implique un échange.

1- « *Le Seigneur te gardera, au départ et au retour, maintenant, à jamais* ». PS 121(120).8.

Dans la Bible, les patriarches et les prophètes ont longuement voyagé, guidés par le Seigneur qui "campe alentour". Le Christ lui-même, ses apôtres, ses disciples ne sont pas en reste pour annoncer la Bonne Nouvelle. Dieu accompagne tous ceux qui voyagent, il partage leurs peurs, leurs difficultés, leurs souffrances: dans les camps, sur les bateaux de fortune, .... À l'image du Père, Jésus est celui qui marche à notre côté.

**Les témoignages et parcours de nos frères et sœurs migrants nous révèlent ainsi une facette du kérygme:** Dieu au cœur de toute existence, prenant notre condition en son fils Jésus, mort par amour pour nous et ressuscité.

2- "*Reconnaître dans le migrant non seulement un frère ou une sœur dans le besoin, mais aussi le Christ lui-même qui frappe à notre porte.*" Pape François, message pour la JMMR du 24 septembre 2023.

Ce kérygme, cœur de notre foi, comment l'incarner auprès de nos frères et sœurs qui viennent, de près ou de loin, nous visiter, si ce n'est en témoignant une attention patiente, gratuite, emplie de compassion. Les différences de langue, de culture ne peuvent entraver la fraternité, l'amitié, tout ce qui nous fait tous membre d'une même famille.

Lors des Rencontres Méditerranéennes à Marseille, le 22 septembre 2023, le pape nous dit encore: "*Chers amis, nous sommes ... à un carrefour : d'un côté la fraternité, qui féconde de bonté la communauté humaine; de l'autre l'indifférence, qui ensanglante la Méditerranée.*"

Pour nous qui sommes en lien avec des personnes migrantes, **pouvoir nous-mêmes témoigner, dans la rencontre d'abord et éventuellement par une aide très pratique et concrète, c'est incarner le kérygme.**

3- Au final, écouter ces récits de nos frères, lesquels malgré des chemins très douloureux, manifestent une résilience et une joie extraordinaires qu'ils nous transmettent et dont ils sont porteurs, c'est être témoin de l'Esprit Saint qui les anime même s'ils ne peuvent et ne savent pas toujours le nommer; Esprit Saint agissant au-delà de ce que nous faisons et au-delà même de ce que nous pouvons imaginer, dans le cœur de chacun, chrétien ou pas.

**Prière :** Esprit Saint, réveille-moi, aide-moi à ne pas trop tarder pour me mettre en marche dans tes pas. Seigneur, donne-moi de te revêtir afin d'accueillir tous mes frères et sœurs, d'où qu'ils viennent.

**Phrase biblique** phare pour l'atelier :

- « ***L'étranger qui réside avec vous sera pour vous comme un compatriote et tu l'aimeras comme toi-même, car vous avez été étrangers au pays d'Égypte*** » (Lv 19.34).
- "*J'étais un étranger et vous m'avez accueilli*" (Mt 25.35) ;
- *Le Seigneur te gardera, au départ et au retour, maintenant, à jamais*". PS 121(120).8.
- "*Dans l'Eglise, nul n'est étranger et l'Église n'est étrangère à aucun homme ni à aucun lieu*" (Pape Jean-Paul II, JMMR 1995)
- "*Reconnaître dans le migrant non seulement un frère ou une sœur dans le besoin, mais aussi le Christ lui-même qui frappe à notre porte.*" Pape François, JMMR du 24/09/2023.
- "*Chers amis, nous sommes ... à un carrefour : d'un côté la fraternité, qui féconde de bonté la communauté humaine; de l'autre l'indifférence, qui ensanglante la Méditerranée.*" Pape François, Rencontres Méditerranéennes à Marseille, le 22/09/2023